

<b>Medio</b>	Revista Punto Final
<b>Fecha</b>	9-8-2013
<b>Mención</b>	Radiografía al comando de Bachelet. Mención a la UAH

# Radiografía al comando de Bachelet



*MICHELLE Bachelet en su visita a Lota.*

**D**e los casi noventa integrantes del comando de Michelle Bachelet, unos 35 obtuvieron sus títulos profesionales en la Universidad de Chile; cerca de veinte en la Universidad Católica; dos en la Universidad de Santiago; uno en la Universidad de Valparaíso; uno en la Universidad de Temuco y sólo cinco en universidades privadas. Este dato marca una profunda diferencia con el gobierno de Sebastián Piñera, en cuyo comando presidencial, y luego en su administración, han predominado los profesionales de la UC y de universidades privadas.

Los magísteres y doctorados conseguidos por varios de los miembros del comando de la candidata de la Nueva Mayoría fueron logrados en diversas universidades europeas y estadounidenses, diferenciándose así también de los del equipo de Piñera, donde predominaban los grados superiores cursados en Harvard y Chicago.

Otras cifras también marcan diferencias. El comando de Bachelet cuenta con cuarenta mujeres y cincuenta hombres, aproximadamente. Entre ellos hay 16 ingenieros, doce abogados, doce periodistas, diez economistas, cinco científicos políticos, cuatro médicos, tres sociólogos, tres parvularias, dos científicos, dos arquitectos, un psicólogo, un kinesiólogo, un administrador público, un antropólogo, un profesor de estética, un biólogo marino, un asistente social y un productor de cine y televisión. El promedio de edad cuesta precisarlo, pero debe oscilar entre 40 y 45 años. En cuanto al origen político de los miembros del comando, la conformación es muy variopinta: conviven socialistas, demócratacristianos, pepedeístas, radicales, comunistas, ex militantes del MIR, de la IC, del Mapu, liberales, de la Izquierda Ciudadana, del MAS e incluso, un ex integrante del primer comando presidencial de Marco Enríquez-Ominami.

La mayoría de los designados por Bachelet fueron recomendados por los máximos dirigentes de los partidos que integran la Nueva Mayoría. Un pequeño grupo fue sugerido por el director ejecutivo del comando, el ingeniero comercial de la Universidad del Bío Bío y militante del PPD, Rodrigo Peñailillo Briceño. Otro número significativo fue elegido por la propia candidata, con la asesoría de su núcleo más cercano, algunos de los cuales no integran formalmente ninguna estructura de la campaña.

En la práctica, el comando lo encabezan el ya mencionado Peñailillo y la periodista María Angélica (Jupi) Álvarez, formalmente

encargada del equipo de avanzada, pero que también se preocupa de numerosas otras tareas. Ella, junto a la jefa del equipo de prensa, Paula Walker, Estela Ortiz, a cargo de los equipos de infancia y de independientes y Carmen Andrade, hermana del presidente del PS, Osvaldo Andrade, responsable de la Red Mujeres, son las más cercanas a Bachelet. Otra persona que cumple un papel muy importante, aunque poco visible, es la madre de la abanderada, Angela Jeria. También destacan los dos voceros: el abogado socialista Alvaro Elizalde y la abogada Javiera Blanco, cercana al PDC. Ambos desempeñaron cargos en gobiernos de la Concertación.

Michelle Bachelet se vincula con el comité ejecutivo integrado por los presidentes de los partidos de la Nueva Mayoría a través de Rodrigo Peñailillo, y también por sus propios contactos personales. Recibe análisis e informes diarios de múltiples fuentes y toma decisiones luego de reunirse con los asesores de sus diversos equipos.

De las treinta estructuras o unidades que tiene el comando, sobresalen -por la sobreexposición mediática de esos temas- los equipos de programa, educación, constitución y economía.

## EL PROGRAMA

El primero de los equipos, el de programa, lo integran:

**Alberto Arenas de Mesa:** PS, economista. Fue director de Presupuesto en el gobierno de Bachelet, miembro del directorio de Codelco y, antes de asumir estas funciones, integrante del directorio de Canal 13 de televisión. Es muy cercano al senador Camilo Escalona, y se le considera como posible ministro de Hacienda en un eventual gobierno de la Nueva Mayoría. En los años 80 militó en las Juventudes Comunistas.

**Ricardo Lagos Weber:** PPD, abogado, senador, fue ministro secretario General de Gobierno de Bachelet, hijo del ex presidente Ricardo Lagos Escobar. Fue uno de los gestores de los tratados de libre comercio con Estados Unidos y la Unión Europea.

**Alejandro Micco Aguayo:** PDC, economista. Fue jefe de la comisión económica

del comando del precandidato Claudio Orrego (DC). Representó a su partido en la comisión de reforma tributaria que encabezó Lagos Weber en 2012.

**Patricio Palma Cousiño:** PC, ingeniero civil industrial, doctor en historia. Durante la Unidad Popular fue director de la Dirección de Industria y Comercio. Tras el golpe viajó a Panamá y luego a la RDA donde fue uno de los teóricos del denominado Grupo de Leipzig, gestor en parte de la política de rebelión popular de masas asumida por el PC en contra de la dictadura. Integra la comisión política del PC y es uno de los más cercanos a Guillermo Teillier, presidente del partido.

**Gabriel Guzmán Riquelme:** PRSD, cientista político. Fue coordinador ejecutivo de contenidos programáticos del comando del precandidato presidencial José Antonio Gómez.

## EDUCACION

El equipo de educación -uno de los más cuestionados por la Izquierda y el movimiento estudiantil- lo forman:

**Valentina Quiroga Canahuate:** PPD, ingeniera civil industrial y magíster de economía aplicada de la U. de Chile. Creadora e integrante del directorio de la Fundación Educación 2020. Directora ejecutiva de la Fundación Espacio Público, organizada en 2012 por el economista Eduardo Engel.

**Dante Contreras Guajardo:** doctor en economía de la Universidad de California, ex director ejecutivo del Banco Mundial, director del Departamento de Economía de la Universidad de Chile. Es otro de los fundadores de Espacio Público. Fue miembro del Consejo de Educación, Trabajo y Equidad en el gobierno de Bachelet.

**Claudia Sanhueza Riveros:** doctora en economía de Cambridge y economista de la Universidad de Chile. Es profesora e investigadora del Instituto de Políticas Públicas (UDP). Trabajó en el Departamento de Economía de la Universidad de Chile y en el programa de postgrado en economía Ilades/Georgetown University de la Universidad Alberto Hurtado. Ha sido consultora de diversos organismos nacionales e internacionales.

**Carlos Henríquez Calderón:** PPD, ingeniero comercial con mención en economía y master en gestión y políticas públicas de la Universidad de Chile. Actual gerente del MIDE UC. Ha ocupado cargos en ministerios, secretarías regionales y municipios. Fue gerente de la Corporación Municipal de Educación de la Municipalidad de Maipú, cuando el alcalde era Alberto Undurraga. Fue presidente de la Feusach en 2004.

**Sergio Granados Aguilar:** PS, ingeniero comercial de la Universidad de Chile y ex subdirector de Presupuesto entre 1998 y 2010. Fue gerente general del diario *La Nación* entre 1991 y 1993, y presidente del directorio de la misma empresa entre 1994 y 1998.

**Marcos Barraza Gómez:** PC, sicólogo de la Universidad de Santiago y perito forense de la Universidad de Chile. Es director del Instituto de Ciencias Alejandro Lipschutz y muy cercano a Teillier.

## CONSTITUCION

El equipo de Constitución, que se supone prepara los cambios a ella, lo componen:

**Francisco Zúñiga Urbina:** abogado de la Universidad de Chile con estudios de posgrado en derecho en la Universidad Autónoma de Madrid y en ciencias políticas en la Universidad Complutense de Madrid. Fue presidente del Tribunal Constitucional (2006-2009) y abogado consultor en varios ministerios.

**Pablo Ruiz-Tagle Vial:** abogado de la Universidad de Chile, doctor en derecho de la Universidad de Yale. Asesoró al gobierno de Eduardo Frei en la suscripción del TLC con Estados Unidos. Durante 2009 y 2010 trabajó en la candidatura presidencial de Frei Ruiz-Tagle.

**Fernando Atria Lemaitre:** abogado y académico de la Universidad de Chile. Experto en derecho constitucional, fue miembro del grupo de estudios del área de ciencias jurídicas y políticas del Fondecyt.

**Patricio Zapata Larraín:** PDC, abogado constitucionalista de la UC, master en derecho de la Universidad de Harvard. Ex presidente de la Feuc, trabajó con los ministros Edgardo Boeninger, Genaro Arriagada y

Juan Villarzú en el Ministerio Secretaría General de la Presidencia.

**Javier Couso Salas:** abogado de la Universidad Católica de Chile. Doctor en derecho de la Universidad de Berkeley. Miembro del comité ejecutivo de la Asociación Internacional de Derecho Constitucional. Fue miembro del directorio de la Corporación Expansiva-UDP.

## LOS ECONOMISTAS

El equipo de economía, tan criticado como el de educación por su cercanía al modelo neoliberal, está formado por:

**Alberto Arenas de Mesa:** PS, el mismo que dirige el equipo de programa.

**Eduardo Engel Goetz:** ingeniero civil industrial de la Universidad de Chile. Doctor en economía del MIT, doctor en estadística de la Universidad de Stanford. Columnista de *La Tercera*, presidente del directorio de Espacio Público.

**Andrea Repetto Lisboa:** economista de la UC y doctora en economía del MIT. Integrante del directorio de la Fundación para la Superación de la Pobreza y de la Comisión Presidencial para la Medición de la Pobreza. Ha sido presidenta de la Comisión de Usuarios del Seguro de Cesantía, miembro del Consejo Asesor Presidencial para la Reforma Previsional y del Consejo Asesor Presidencial de Trabajo y Equidad Social y del panel asesor de Ingreso Etico Familiar. Es una de las fundadoras de Espacio Público.

**Guillermo Larraín Ríos:** PDC, ingeniero comercial y magíster en economía en la Universidad Católica. Ex superintendente de Valores y Seguros (2007-2010) de Bachelet. Fue coordinador de política económica del Ministerio de Hacienda y gerente de estudios de BBVA. Luego, entre 2003 y 2006, superintendente de AFP.

**Eduardo Bitran Colodro:** ingeniero civil de la Universidad de Chile. Doctor en economía en la Universidad de Boston. Ministro de Obras Públicas de Bachelet. También fue presidente del Consejo Nacional de Innovación de Chile, director general de Fundación Chile y gerente general de Corfo. Se ha desempeñado, además, como asesor del Banco Mundial, del Banco Interamericano de Desarrollo, del FMI, de la OCDE y de Growth Dialogue en temas de políticas de innovación, regulación, finanzas e inversión privada en infraestructura. Es uno de los fundadores de

Espacio Público, donde comparte con Eduardo Engel, Alberto Arenas, José de Gregorio, Enrique Paris y Andrés Velasco, entre otros.

**René Cortázar Sanz:** PDC, ingeniero comercial de la Universidad Católica y doctor en economía del MIT. Fue ministro de los presidentes Patricio Aylwin y Michelle Bachelet. Miembro del directorio de Canal 13 desde abril de 2013 en reemplazo de Andrónico Luksic, quien dejó el puesto tras la muerte de su hermano Guillermo.

**Oscar Landerretche Gacitúa:** PS, economista. Ministro de Energía (1998-2000) del presidente Eduardo Frei Ruiz-Tagle. Fue secretario ejecutivo del Comité Interministerial de Desarrollo Productivo, director de Colbún en representación del Estado (1992) y presidente del Instituto Nacional de Normalización (1994). En 1997 fue nombrado subsecretario de Economía. También fue vicepresidente de Corfo, vicepresidente de Enap, presidente de Sercotec, vicepresidente de Enami y miembro del directorio de la compañía minera Quebrada Blanca.

**José de Gregorio Rebeco:** PDC, economista. Ministro de Economía, Minería y Energía en el gobierno de Ricardo Lagos. Entre los años 2007 y 2011 fue presidente del Banco Central, entidad de la que fue nombrado consejero en 2001.

## ESCASA RENOVACION

En estos cuatro grupos no hay caras nuevas. Casi todos colaboraron con los gobiernos de la Concertación y compartieron el modelo de economía de mercado que ahora tanto se cuestiona. Cuesta entender, por lo tanto, si serán capaces y estarán dispuestos a poner en marcha los cambios que la ciudadanía exige. Ello se hace más evidente cuando aún no se conoce el programa de gobierno. Hasta ahora todo descansa en los compromisos asumidos por Bachelet de cara a las primarias del 30 de junio y que algunos de los dirigentes de Nueva Mayoría se han encargado de relativizar.

Resulta sorprendente que se vayan a inscribir antes del 19 de agosto los candidatos a parlamentarios sin que se conozca el programa de gobierno para el que deberán trabajar. Así, todo se concentra en la figura de la candidata. Bachelet, pese a su sorprendente poder político, no ha querido o no ha sabido liderar un cambio profundo en la política imponiéndose sobre los partidos que la apoyan. Hubiese bastado con que se fotografiara con sus propios candidatos a diputados y senadores para envolverlos en el halo de su figura y encaminarlos hacia una victoria en las urnas.

Los ciudadanos acudirán a votar con esperanzas en lo que pueda hacer Bachelet desde La Moneda, pero al mismo tiempo con profunda decepción por verse obligados a apoyar -salvo excepciones- a las mismas figuras políticas de hace 25 años.

El comando de Bachelet, dedicado sólo a trajines de campaña, contiene en sí mismo el diseño político que dio forma a la Nueva Mayoría. Es decir, entremezcla representantes de los sectores más liberales de la Concertación con partidarios de la intervención del Estado en el desarrollo del país. Todos ellos, obligados a convivir, por ahora, en el tramo final de una campaña para llegar al gobierno ●

**MANUEL SALAZAR SALVO**

Casi todos los elegidos colaboraron con los anteriores gobiernos de la Concertación y compartieron el modelo de economía de mercado que ahora tanto se cuestiona. Cuesta entender, por lo tanto, si serán capaces y estarán dispuestos a poner en marcha los cambios que la ciudadanía exige. Ello se hace más evidente cuando aún no se conoce el programa de gobierno.